

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 30 de octubre al 5 de noviembre 2024 / No. 44 / 2024)

La economía de Estados Unidos se encuentra en un punto histórico antes de las elecciones presidenciales. La economía estadounidense parece haber obtenido un logro notable e histórico. El producto interno bruto se expandió a una tasa anualizada del 2,8% en el tercer trimestre, informó el Departamento de Comercio. Ese es un ritmo ligeramente más débil que la tasa del 3% del segundo trimestre y por encima de la tasa del 2,6% que los economistas proyectaron en una encuesta de FactSet. El PIB se ajusta a las oscilaciones estacionales y la inflación. A medida que la economía estadounidense continuó expandiéndose desde julio hasta septiembre, la inflación se redujo hacia el objetivo del 2% de la Reserva Federal (Fed) durante ese mismo período, mostró el informe. Varios economistas le dijeron a CNN que la economía finalmente logró, excepcionalmente raro, un aterrizaje suave, un escenario en el que la inflación se controla sin una recesión.

Aranceles de Trump reordenarían el comercio mundial, elevarían los costos y traerían represalias. Los aranceles, esos impuestos sobre las importaciones, podrían dejar de ser una herramienta de política económica para convertirse en un arma arrojada si Donald Trump se impone en las elecciones estadounidenses.

El comercio mundial, un engranaje fundamental de la economía global, se encuentra al borde de una reconfiguración radical. La propuesta de los aranceles de Trump amenaza con alterar las cadenas de suministro, elevar los costos de producción y desencadenar una espiral de represalias comerciales, explica una nueva nota de Reuters.

China confiada en estabilidad y crecimiento de su economía. La Cancillería china afirmó hoy que la economía nacional mantuvo estabilidad y crecimiento, con lo cual demostró gran vitalidad y resiliencia en los primeros tres trimestres de este año. El portavoz Lin Jian resaltó que el comercio con más de 160 países y regiones registró aumentos, mientras que el volumen total de importaciones y exportaciones alcanzó un récord. Además, indicó que el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) figura entre los más altos de las principales economías del mundo, lo que confirma la tendencia positiva y sostenida de la economía. Lin apuntó que el gobierno implementó recientemente una serie de políticas para liberar el potencial de crecimiento, fomentar el consumo e inversión y elevar la confianza internacional en el desarrollo del gigante asiático. Sobre esa base, diversas instituciones financieras internacionales, como Goldman Sachs, JPMorgan y UBS, aumentaron sus previsiones de crecimiento económico para el país este año.

Banco de Japón mantiene sin cambios su principal tasa de interés. El BoJ adelantó una inflación de 2.5% para el actual año fiscal que concluye en marzo de 2025, antes de declinar a 2% en los siguientes dos años. La decisión fue tomada luego de que la coalición gobernante de Japón sufriera una histórica derrota electoral el domingo antes de los comicios presidenciales del 5 de noviembre en

Estados Unidos. En un informe de perspectivas, el banco advirtió sobre las incertidumbres que rodean a la actividad económica del país asiático.

Informe de la FAO y PMA advierte de hambrunas por conflictos. La Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), dio a conocer un informe sobre hambrunas inducidas por conflictos y fenómenos meteorológicos extremos, en cinco puntos críticos del mundo. Un comunicado divulgado el pasado 31 de octubre por la oficina de prensa de ese organismo internacional indica que ese análisis, realizado de conjunto con expertos del Programa Mundial de Alimentos (PMA), alerta sobre la urgencia de acciones humanitarias en esas zonas, donde el hambre aguda apunta a empeorar entre noviembre de 2024 y mayo de 2025. El reporte titulado Puntos críticos de hambre: alertas tempranas de la FAO y el PMA sobre la inseguridad alimentaria aguda, señala que la misma aumentará en magnitud y gravedad en 22 países y territorios.

El informe advierte que los conflictos bélicos, en particular el del Medio Oriente, donde los ataques de Israel causaron la muerte a más de 42 mil palestinos en Gaza y a casi tres mil personas en el Líbano, sumados a factores económicos y climáticos, como el fenómeno de La Niña “empujan a millones de personas al borde del abismo”. El director general de la FAO, Qu Dongyu, expresó al respecto que “la paz es un requisito previo para la seguridad alimentaria. Sin paz y estabilidad, los agricultores no pueden cultivar alimentos, cosechar ni mantener sus medios de vida. El acceso a alimentos nutritivos no es sólo una necesidad básica: es un derecho humano fundamental”.

El volumen de comercio de la Unión Económica Euroasiática con Latinoamérica aumenta en un tercio. El volumen de negocios comerciales de la Unión Económica Euroasiática (UEE) con el Mercado Común del Sur (Mercosur) aumentó en más de un 30% en comparación con los indicadores del mismo periodo de 2023, indicó la organización en un comunicado.

El presidente del Colegio de la Comisión Económica Euroasiática (CEE), Bakitzhan Saguintáyev, mantuvo una reunión de trabajo con el embajador extraordinario y plenipotenciario de Argentina ante Rusia, Enrique Ignacio Ferrer Vieira, en la sede del organismo. Las partes discutieron la interacción entre la UEE y el país latinoamericano, así como con el Mercosur, del que forma parte Argentina.

Saguintáyev señaló la dinámica positiva en el comercio mutuo entre los estados de la Unión Económica Euroasiática y Mercosur. Enrique Ignacio Ferrer Vieira, por su parte, expresó su interés por ampliar la cooperación. A mediados de enero de 2024, la UEE había establecido una red de cooperación con Estados y asociaciones de integración de América Latina y el Caribe mediante la conclusión de memorandos de cooperación. A nivel gubernamental se concluyeron con Chile, Perú y Cuba; a nivel ministerial, con Ecuador y Argentina; a nivel de estructuras de integración, con la Comunidad Andina, el Sistema Económico Latinoamericano (SELA), el Mercosur, la Alianza del Pacífico (AP), la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA).

Comisión Económica Euroasiática (CEE) es el órgano regulador supranacional permanente de la UEE. La Unión Económica Euroasiática es una organización internacional de integración económica formada por Rusia, Armenia, Bielorrusia, Kazajistán y Kirguistán. Cuba, Moldavia y Uzbekistán tienen estatuto de observadores. La agrupación tiene por objetivo establecer un mercado común y coordinar las acciones económicas de sus miembros.

Alto cargo del Kremlin no ve crecimiento económico global sin los países del grupo BRICS. El crecimiento económico global no tendrá lugar sin los países del grupo BRICS, declaró el subjefe de la Administración Presidencial de Rusia, Maxim Oreshkin." En general, obviamente, hoy ya se puede decir que el crecimiento económico del futuro es el crecimiento en los países y a expensas de los países que estaban en [la Cumbre del BRICS en la ciudad rusa de] Kazán. Al mismo tiempo, es importante otra tesis de que, en realidad, no puede haber crecimiento global sin estos países", destacó Oreshkin al intervenir en el simposio internacional Crear el Futuro.

Asimismo, explicó que los Estados que asistieron a la Cumbre del BRICS en Kazán "son los países en los cuales vive la mayor parte de la población del planeta, donde se concentra la mayor parte de los recursos globales; comercian activamente, invierten, gozan de recursos acumulados grandes".

Los países del grupo BRICS, continuó el alto cargo, ya predominan en el crecimiento económico global. Además, detalló que China domina el mercado de vehículos eléctricos, mientras Rusia, el de la energía nuclear.

OPEP mantiene visión positiva sobre demanda mundial de crudo. La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) mantiene una visión positiva sobre la demanda mundial de crudo a corto y largo plazo, aseguró el secretario general de la agrupación, Haitham Al Ghais. En un foro de la industria energética en Abu Dabi, el experto reconoció la existencia de algunos desafíos, pero "el panorama no es tan negativo como algunos lo hacen parecer, remarcó. Según estimó, la demanda máxima de hidrocarburos, para dar paso a una reducción sostenida a escala global, no se producirá a medida que el mundo siga creciendo. No obstante, países del bloque y varios aliados externos, integrantes de la OPEP+, anunciaron que prolongarán sus recortes voluntarios de producción hasta finales de 2024, con vistas a favorecer la estabilidad del mercado.

Precios del petróleo. El martes 5 de noviembre, el Brent cotizaba en el ICE a 75,51 USD (+4,36 USD más que el martes anterior, +6,12%). El WTI, por su parte, cotizaba a 71,90 USD en el Nymex (+4,77 USD más que el pasado martes, +7,1%). De modo que durante la semana transcurrida, los precios del crudo han mostrado, contrario a la dinámica de la semana anterior, una tendencia marcadamente alcista, más allá de la volatilidad característica de los mercados, impactados básicamente por la escalada del conflicto entre Israel e Irán y las previsiones de expansión de la demanda y reducción de la oferta, según estimados de la OPEP.